

Inserir en toda extension las sesiones de Cortes, los documentos oficiales y las resenas de todos los acontecimientos importantes de España y del extranjero.—Examina y juzga con imparcialidad e independencia todos los sucesos políticos y cuestiones administrativas y de intereses materiales.—Publica un folletín instructivo ó recreativo, y artículos y revistas de ciencias, literatura y artes.

## Garfield

### Apuntes biográficos

James Abraham Garfield, que acaba de ser herido de gravedad por el plomo de un asesino, nació en la aldea de Orange, condado de Cayahoga (Ohio), á 19 de Noviembre de 1831.

Dos años tenía, y era el menor entre cuatro hermanos, cuando perdió á su padre, quedando á cargo de su digna madre, la cual carecía poco menos que en absoluto de los recursos necesarios para la manutencion de la familia. No desmayó, sin embargo, la buena mujer, antes bien dedicóse á las ásperas tareas de la labranza, y manejando con tanta constancia como energía los aperos y utensilios heredados, pudo mantener á sus hijos hasta la edad más conveniente.

Jaime, lo mismo que los demás, apenas se sintió con fuerzas para aliviar á la que le había llevado en su seno, se echó fuera del nido. Ni lo corto de la edad, ni lo escaso de los alientos le permitían intentar grandes empresas; así y todo, sirviendo de mandadero y dedicándose á componer los muebles y enseres del vecindario, pudo ayudar de algun modo á los suyos.

A los diez y seis años aún no sabía leer ni mucho menos escribir, y aunque grande y completo su desarrollo físico, ninguna semilla, sino las traídas por el viento del azar, había llegado á germinar en su dormida inteligencia. Sacóronle de esta oscuridad su enérgico deseo de concipir y su voluntad resuelta é incontrastable. Había por aquel entonces en Orange una escuela, cuyo local, á falta de maestro, era utilizado á modo de casino por los habitantes de la aldea, que en él se reunían para leer en todo tiempo los periódicos, para discutir en los momentos graves los problemas políticos ó administrativos, y para hablar las ménos veces de ciencias ó literatura. Acechando detras de las ventanillas, y siguiendo atentamente el curso de los diálogos, de las lecturas ó de las discusiones, adquirió Jaime, á fuerza de constancia, los primeros rudimentos de varias y diversas materias, ántes para él desconocidas, y tuvo al cabo nocion de cosas y de fenómenos nunca vistos ni soñados.

No tardó en abrir un taller de carpintero, gracias á los propios ahorros y á la generosa cooperacion del vecindario, emprendiendo con ardor este oficio, único que puede rendir algunas utilidades en las aldeas y colonias forestales de Norte América; pero muy en breve se convenció de que no medraria gran cosa por tal camino, y como la penuria del hogar le daba prisa, fuése resueltamente en busca de los directores del canal del Ohio—cuyas aguas corrían no lejos de la casa materna—y solicitó y obtuvo, merced á su buena reputacion, una modestísima plaza.

Como postillon, y arreando el tiro que á lo largo del canal arrastraba las barcas, ganóse la vida durante un período de diez y nueve meses, al cabo de los cuales, en premio de su habilidad y celo, dejó la silla para pasar como timonel á la cubierta de uno de aquellos pesados trasportes.

Hizo así algunos ahorros, y siempre deseoso de adelantos, hallábase á punto de pasar con el mismo cargo á uno de los vapores del lago, cuando la Providencia ó el azar, que contaban con él para más altos destinos, por medio de unas agudísimas calenturas, le postraron en el lecho y dieron nuevo rumbo á su laboriosa vida.

Predóse de él el doctor Samuel D. Bates, y comprendiendo hasta qué punto podía sacarse partido de la inteligencia del jóven, no tuvo inconveniente, despues de haberle curado, en darle las primeras lecciones de escritura.

Garfield, cuyo talento no necesitaba sino ocasion para manifestarse, abriendo entonces los ojos á la luz del porvenir, y sintiéndose con fuerzas y aliento bastantes á conquistar un puesto en el mundo, dejó la casa materna, y en compañía de otros dos jóvenes, igualmente ambiciosos, dirigióse á la Academia de Chester, en cuyas aulas se inscribió como oyente á fines de 1848.

Allí se estuvo durante dos años para pasar luego al Hiran Eclectic Institute, en donde pudo completar sus estudios robando á las noches las horas de sueño que

imperiosamente reclamaban los trabajos del día. Porque es de advertir que para atender á su manutencion, así como al auxilio de su madre, había tenido que volver á empuñar el formon y el martillo de carpintero. Veintitres años de edad contaba cuando ingresó por fin en el colegio superior de Williams, en Massachussets, y no hay para qué decir á cuántas burlas debieron prestarse su barbudo semblante y su tosco aspecto exterior entre los jóvenes y elegantes condiscipulos. Pero hecho estaba á vencer mayores enemigos, y sin que le arredrasen semejantes pequeñeces, á fuerza de laboriosidad tomó sus grados en 1858, obteniendo ademas el premio en las clases de metafísica, cosa que le dió opcion á la categoría de profesor supernumerario. En 1856 era ya presidente del Instituto, y el siguiente año fué enviado á la Cámara provincial como representante abolicionista.

Al estallar la guerra ofreció sus servicios al Estado natal, y lanzóse al campo á la cabeza del 41º regimiento de voluntarios del Ohio.

En ménos de veinte meses paso de jefe de estado mayor de Rosencrans á brigadier del mismo cuerpo en el ejército de Cumberland, y por último, á mayor general, nombrado sobre el campo de batalla de Chickamanga en premio de su inteligente bravura.

Elegido despues de la guerra para el 38º Congreso nacional, tuvo el buen acuerdo de dar de mano á los militares arreos para entrar de lleno y sin trabas en la candente arena de la política.

Reelegido en todas las subsiguientes legislaturas, y militando constantemente en las filas republicanas, nadie le disputó el derecho de capitanear este partido desde el momento en que pasó al Senado monsieur Blaine.

Apesar de todo, no pudo negarse que Mr. Garfield era considerado como un personaje político de segundo ó tercer orden. El mismo, fiel amigo de Sherman, se negaba á creer, y mucho ménos á aceptar las consecuencias del tercer escrutinio en la votacion de Julio de 1880 para la presidencia de la república. Lo cierto es que su nombramiento conjuró la borrasca que se cernía sobre el partido republicano federal, el cual, por causa de la division entre los devotos de Grant, los de Sherman y los de Blaine, amenazaba una derrota segura.

Sólo añadiremos, para concluir, que Garfield es orador excelente, de nobilísima presencia y de distinguidos ademanes; posee ademas el valor de sus convicciones.

## Cos artistas y los locos

Más de cien mil locos existen actualmente en Francia. En 1869 había unos 94.000, y desde entonces, la proporcion de enajenados ha ido aumentando todos los años.

Las desgracias que aquella nacion experimentó en los años 1870 y 1871, han producido tambien un aumento notable en el número de individuos enfermos de la inteligencia. Este fenómeno no es nuevo; se reproduce siempre que ocurren grandes trastornos políticos, ó profundas conmociones sociales. La caída de la monarquía y los sucesos revolucionarios que la precedieron y siguieron: la decapitacion de Luis XVI y el suplicio de María Antonieta; las sangrientas atrocidades del reinado del terror, desordenaron una multitud de cerebros. Muchos emigrados perdieron la razon: se multiplicaron los suicidios, hasta el punto de llegar á la asombrosa cifra de 1.200 en el año de 1789, despues de los acontecimientos de Paris y de Versalles, de la reunion de los Estados generales y de las Constituyentes, de la toma de la Bastilla y de la obligada vuelta del rey á Paris.

Los desastres de 1870 y la Commune, produjeron los mismos efectos. La exaltacion de las más violentas pasiones, la ambicion, el odio, el terror, ejercen funesta influencia sobre el espíritu, y con frecuencia alteran y trastornan las facultades mentales.

Así se explica que haya mayor número de locos durante los gobiernos exaltados. Dada la poblacion de Francia, corres-

ponde algo más de un loco á cada 400 individuos.

De los 100.000 citados, sólo 40.000 están recogidos en los manicomios: los restantes permanecen al cuidado de sus familias, ya porque la posicion desahogada de que disfrutan les permite ejercer sobre aquellos desgraciados la vigilancia necesaria, ya porque el estado de éstos no exige la reclusion.

Sería seguramente instructivo el estudio de las causas que han actuado sobre los 100.000 enajenados. Ahora sólo se sabe que, ademas de las causas políticas y morales, la herencia y el alcoholismo influyen notablemente en la produccion de la locura; que ésta es más frecuente en las ciudades que en el campo, y que las profesiones liberales dan enorme contingente de enajenados.

Se cuentan, en efecto, diez locos por cada uno de los procedentes de la poblacion agrícola, y uno respectivamente por cada 100 artistas, 120 abogados y 230 profesores y literatos. Así se comprende que alguien haya dicho que el genio confina con la locura!

Consuela, sin embargo, el pensar que la locura no es una enfermedad incurable. La ciencia ha demostrado que es una afeccion análoga á las demás por su curabilidad, y hoy se cura efectivamente más del tercio de los locos.

El alienado es un enfermo, no como otras veces objeto de disgusto ó de piedad irónica. Ni se trata ya al loco como endemniado, ni se le venera conforme hacen los musulmanes; se le cuida siempre, y se le cura en tanto que la curacion es posible. El gran Pinel produjo tan radical cambio en el concepto que de estos desgraciados se tenía, propagando una sola máxima, fundamento de su doctrina: «Haced bien, mucho bien al alienado.»

El tratamiento moral es parte muy principal en la terapéutica de la locura. La benevolencia y la bondad, unidas cuando es necesario, á racional severidad y al ejercicio de la autoridad, son con frecuencia más eficaces que los medicamentos más enérgicos. Es necesario ganar la confianza del enfermo para obtener su docilidad.

Pero entre los medios morales empleados, ningunos tan buenos como los que distraen al alienado y le arrancan el recuerdo de las circunstancias morales ó físicas enmedio de las que su razon se extravariara: el trabajo manual, el dibujo, la música, la lectura, el baile, lo espectáculo y los conciertos son estos medios.

Hace pocos dias se organizaba en Paris un concierto-espectáculo como medio de tratamiento de algunos locos. Artistas eminentes se reunían en la division quinta del hospital de la Salpêtriere, dispuestos á contribuir á obra tan notable cual la de la curacion de los infelices allí acogidos. Ninguno de ellos se preocupó de su interes; todos acudieron presurosos al llamamiento que se les hacía en bien de los enfermos.

Si en España se recurriera á nuestros artistas con igual fin, seguramente que tampoco se negarian á prestar su concurso, cuando tanta parte toman directamente en todas las obras benéficas. Dispuestos estarian á organizar espectáculos para los alienados, siempre que el médico los considerara útiles, y á someter el programa á la direccion de éste, único que sabe las impresiones, los géneros de música, las distracciones que convienen á sus enfermos.

Estos espectáculos podrian celebrarse en épocas regulares. Los locos encontrarían con ellos grandes beneficios. Cada año se da un baile á los de la Salpêtriere; tres semanas ántes de que tenga lugar, están todos ocupados del acontecimiento, y el efecto moral es excelente.

¿Y no es verdad que la administracion debería introducir esta reforma en los manicomios, y que los artistas y los hombres de letras, que son los reyes de la inteligencia y están castigados más que las otras clases sociales por la locura, deberían imponer el deber de contribuir á la curacion de aquellos cuya razon está oscurecida?

## La Exposicion de perros

Celebrase en estos momentos en Paris una Exposicion de perros, á la que el cronista de *L'Independant* consagra un interesante artículo, en el que refiere la siguiente anecdota relativa á un hermoso perro que responde al nombre de Fanor, y pertenece á un capitán de infantería.

Este, llamado Larcher, tenía la costumbre de tomar rapé, y á fin de evitarse la molestia de ir diariamente al estanco, tuvo la paciencia de amaestrar á Fanor á fin de que fuera á comprarle su tabaco.

Ponia diez céntimos en la tabaquera, la tabaquera en la boca del perro, y al exclamar «¡Rapé!» el animal partía como una flecha, entraba en el estanco elegido por su dueño, ponía la caja sobre el mostrador y recibía de la estantería la mercancía solicitada.

Este hecho singular se reproducia de continuo en Tours, donde Larcher estaba de guarnicion.

Al cabo de algun tiempo el regimiento fué trasladado á Mans, y al hablar cierta noche el capitán de la habilidad de su perro sus nuevos amigos le desafiaron á que la pusiese de manifiesto.

Aceptó la apuesta el oficial, no sin advertir ántes que el animal no había estado más que una vez con él en el estanco más próximo al café donde pasaba la escena que estamos refiriendo.

No obstante, Fanor partió con la tabaquera entre los dientes.

Pasaron las horas y trascurrió toda la noche sin que el perro volviese. Al día siguiente nadie le vió en la poblacion.

Larcher, lleno de angustia, no sabía qué pensar ni á quién dirigirse, cuando, enmedio de una partida de ecarté, entró el perro en el establecimiento, rendido de fatiga.

Entregó á su amo la caja llena de tabaco, pero cubierta de barro y de polvo, y acto continuo se dirigió á la cocina, donde devoró todo cuanto se hallaba al alcance de su boca.

El capitán y sus amigos se perdian en conjeturas acerca de la causa que había podido detener durante tanto tiempo al animal, cuando Larcher, al abrir la caja, halló en el fondo un billete de su antigua estantería, en el que le daba noticia de lo ocurrido.

El esforzado Fanor había estado en Tours, y había vuelto á Mans con su tabaquera entre los dientes.

¡Cincuenta leguas para ir en busca de 10 céntimos de tabaco!

Como era natural, Larcher ganó la apuesta.

## Banquete

### de la Económica Matritense

Anteanoche, á las ocho, celebraron un banquete en los Jardines del Buen Retiro los socios de esta filantrópica sociedad.

Este banquete tenía por objeto manifestar los socios á su dignísimo presidente, el Sr. D. Agustin Pascual, el cariño y adhesion que sentían hacia él por la perseverancia y el entusiasmo con que durante tantos años había consagrado su talento y laboriosidad reconocidos en favor de los ideales que persigue la sociedad.

Durante la comida reinó la consiguiente animacion.

Iniciados los brindis por el Sr. Cubas, siguieron usando de la palabra los señores Cañamaque, Bosch, Diaz Moren, Jaramillo, Rebolledo, Boyet, Arce Mazon, Nuñez de Velasco, Martinez Aparicio, Henao y Muñoz, Juliá, Francés, Macías, Brunet, Ubeda, Diaz Perez, Espejo y Gonzalo de las Casas.

Sentimos que la falta de espacio no nos permita extraer como merecen los elocuentes discursos pronunciados y los admirables conceptos emitidos, para que nuestros lectores pudieran apreciar el entusiasmo con que los Amigos del País manifestaban su firme propósito de continuar la obra iniciada por Aranda, Campomanes y Jovellanos.

El Sr. D. Agustin Pascual, al hacer el resumen, se refirió en su extenso, erudito y enérgico discurso, á todos los puntos objeto de los brindis y á las más importantes cuestiones que ha planteado y resuelto la Sociedad Económica Matri-

En Madrid: un mes, una peseta.  
En provincias: tres meses, 5 pesetas; seis meses, 9; un año, 16.  
Fuera de España: tres meses, 12 ptas.; un año, 40.  
Venta: una mano de 25 ejemplares, 8 reales.  
Anuncios y comunicados, precios convencionales.  
Se admiten anuncios y suscripciones en la Administracion de este periódico, calle de la Reina, núm. 15, principal.

tense en el curso que acaba de concluir. Sus palabras, oídas con gran complacencia, arrancaron en más de una ocasion nutridos aplausos.

Se acordó despues de esto dirigir un telegrama de felicitacion á los navieros que se han ofrecido á traer á España gratuitamente á los fugitivos de Orán.

El banquete terminó á las doce y media de la noche.

## Espectáculos

El concierto que esta noche dará en el Jardín del Buen Retiro la orquesta dirigida por el maestro Chapi, se ajustará al programa siguiente:

### PRIMERA PARTE

- 1.º Overture de *Georgette* (primera vez), Gevaer.
- 2.º Balada oriental (primera vez), Zavalá.
- 3.º Pavana (primera vez), M. Lucena. Dans l'espace, walses, Haubans.

Descanso de quince minutos.

### SEGUNDA PARTE

- 1.º Fantasia sobre motivos populares de España, Inzenga.
- 2.º Gran fantasia sobre motivos de *Roberto el diablo*, arreglada por Arban.

Descanso de quince minutos.

### TERCERA PARTE

- 1.º Overture de *Cleopatra*, Mancinelli.
- 2.º Musetta (primera vez).
- 3.º Tambourin (primera vez), Rameau (siglo XVIII).
- 4.º Toujours galante, polka (segunda vez), Fahrbach.

Para mañana, día de moda, se preparan funciones de gran espectáculo en el teatro del Tivoli, encanto de los bebés y recreo de los mayores.

En Villes Sur Mer (Francia) verificóse en la casa de campo de una dama muy distinguida un concierto matinal organizado por varios aficionados, en el cual tomó parte el baritono Sr. Pandolfini, tan apreciado del público madrileño.

La serenata del *Don Giovanni*, de Mozart, y la romanza de la ópera *María di Ruenz*, fueron las piezas ejecutadas por el simpático artista, que estuvo, como siempre, á la altura de su reputacion.

Esta noche se estrenará en el teatro de Apolo el juguete en tres actos y en verso, original de D. Ceferino Palencia, titulado *El desquite*.

## Funciones para hoy

APOLO.—A las nueve.—Turno 1.º impar.—El Desquite.—Galeotto.

ALHAMBRA.—A las nueve.—Batalla de damas.—Cuadro de La Campana de Huesca.—Fin de fiesta.

PRICE.—A las nueve y media.—Varios ejercicios ecuestres y gimnásticos en la que tomarán parte los principales artistas de la compañía.

JARDIN DEL BUEN RETIRO.—A las nueve.—Gran concierto bajo la direccion del maestro Sr. Chapi.

LICEO DE CAPELLANES.—A las ocho y media.—Adán y Eva.—Baile.—Los carboneros.—Baile.—La pradera; Trapecios volantes por la familia D'Osta.

RECREOS MATRITENSES.—A las ocho y media.—La trompa de Eustaquio.—El vizconde.—Bazar de novias.—Il Ferochi Romani.

INFANTIL.—A las ocho y media.—Fiebre matrimonial.—Padre y juez.—Almacen de criadas.—deuda de sangre.—Intermedios por el hombre-goma.—Baile.

GRAN PANORAMA NACIONAL.—Paseo de la Castellana)—Batalla de Teutan por Castellani, abierto todos los dias desde la salida á la puesta del Sol.

## Cultos

SANTOS DEL DIA 6.—Santa Lucía virgen y martir.

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de San Fermin donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde Vísperas y reserva.

Visita de la Corte de María á Nuestra Señora de Atocha en su iglesia ó la de Covadonga en San Luis.

Calma y patriotismo

Sigue siendo tema preferente con que llena sus columnas la prensa de todos matices el desagradable asunto de Orán; pues las noticias que llegan diariamente sobre los atropellos que han sufrido multitud de colonos españoles y la lentitud con que procede el gobierno francés al reparar enérgicamente el mal causado, son motivos suficientes para mantener la excitación y para que tengan disculpa, ya que no sean del todo pertinentes, las exageraciones del patriotismo.

Dos aspectos presenta la cuestión de Orán, que no deben confundirse: el uno de humanidad para con las víctimas; el otro de coro nacional para que obtengan reparación los españoles sacrificados en sus haciendas y vidas por las correrías de los indígenas, que no han sabido prevenir las autoridades de Argelia.

Cuanto a lo primero, consideramos legítima y justa esa explosión de caridad con que responden todas las clases sociales a socorrer las desgracias de nuestros compatriotas fugitivos. No sólo debemos socorrerlos por un sentimiento de humanidad, excitado porque son hermanos nuestros y corre por sus venas sangre española, sino por hacerles conocer que la patria que abandonaron, porque en ella no encontraban los medios suficientes para la vida, no es madrastra para sus hijos, sino madre cariñosa que los acoge en su seno y se esfuerza en hacerles olvidar pasadas desventuras.

Por lo mismo debe favorecerse la repatriación de esos infelices, no sólo por el esfuerzo de la caridad individual, que no siempre puede ser completo, y sobre todo permanente, sino en primer término facilitando a los emigrados medios de trabajo, como ha empezado a hacer el Gobierno, y procurando que no disminuya el interés que han despertado las desgracias de nuestros compatriotas, á fin de que encuentren en España el bienestar que fueron á buscar á tierra extranjera, y que pasado el recuerdo de su desgracia no vuelvan nuevamente los ojos á las playas africanas, contemplando, como en nuestro país sucede con frecuencia, que al primitivo entusiasmo ha sucedido el olvido y el abandono.

En este punto, no debe perderse de vista el cambio de frente operado por la prensa francesa de Argelia, cuyos conmovedores relatos han contribuido principalmente á excitar la opinión en nuestro país, y que hoy estudia el asunto bajo un aspecto financiero, no ocultando la pérdida de riqueza que ha de experimentar la colonia argelina con la emigración de los españoles fugitivos y ofreciendo sus amores á los que se quedan y sus desdenes á los que se van. Esta actitud de la prensa argelina es indigna y merece toda clase de censuras, y no creemos que el gobierno francés se preste á estas mistificaciones, y nosotros levantáramos nuestra voz para que el Gobierno español no lo consintiese. Pero á la vez debemos tomar acta de estas confesiones, cuya enseñanza debe sernos provechosa. Algo, y aun mucho, deben valer los colonos españoles, cuando así se preocupan en Argelia de su repatriación. ¿Por qué no hemos de favorecerla á toda costa, para que vuelva á la madre patria el trabajo de sus hijos, y le devuelvan en riqueza lo que ella les proporcione en bienestar?

Queda la cuestión de decoro nacional y de reparación á los españoles atropellados, que exige sencillamente la indemnización á las víctimas de la ferocidad de Bou-Amema, y el severo castigo de los indígenas para que no se repitan semejantes excesos. Lo primero es ineludible, y así lo ha

comprendido desde el primer momento el gobierno francés, y así lo ha prometido solemnemente. ¿Puede discutirse que un gobierno serio falte á su palabra y á lo que exige la opinión casi unánime de la nación vecina?

Debe también exigirse la reparación y el castigo de los culpables. Pero esto afecta más directamente al honor de Francia que al interés de España. Ciertamente nosotros debemos pedirlo; pero Francia lo debe hacer sin que se le pida, no ya por humanidad, sino por no ponerse en ridículo á los ojos del mundo civilizado. Más interesada que nosotros debe estar la nación francesa en que no se pise su bandera, su decoro y su prestigio, arrojado al suelo con ignominia por unos cuantos rebeldes.

Nuestra misión debe inspirarse en la calma y patriotismo que reclaman los asuntos internacionales. Seamos firmes en nuestros derechos, pero sin impacencias ni sensiblerías. No disminuamos la razón que nos asiste con exageraciones, mientras no tengamos suficiente motivo para ello.

Confíemos, en suma, que el Gobierno vela por el prestigio de la nación, y que cumplirá sus deberes sin llevar al país por un camino de aventuras, que nada justifica, pero también sin ceder un punto en la justicia de las reclamaciones que merece el atropello que nuestros compatriotas han sufrido en Argelia.

Hechos y dichos

Un párrafo del periódico de Romero:

«Dentro de mes y medio se reunirá el país en las secciones electorales para emitir su voto favorable ó contrario á la política del Ministerio que preside el señor Sagasta. Pero ¿qué va á votar el país? ¿Sobre qué va á decidir la opinión pública? Apostamos cuanto se quiera en la proporción de uno por 100 á que no hay político grande ó pequeño que dé una contestación categórica á las preguntas que anteceden.»

No apueste usted, señor húsar, porque es la suya una apuesta perdida.

Por lo demás, usted mismo no desconoce lo que va á votar el país y sobre qué va á decidir la opinión pública; y si lo ignora, ese país y esa opinión ya se lo dirán categóricamente dentro de poco tiempo.

Leemos en nuestro apreciable colega *La Iberia*:

«En su famosa sección de *Cronica negra*, y bajo el epígrafe de *irregularidades*, publica *El Tiempo* las siguientes líneas: «Ha llegado á Lérida el subinspector de Hacienda Sr. Lopez Barban, con objeto de formar expediente gubernativo en el asunto de la *irregularidad* de 40.000 pesetas, descubierta en aquella Administración Económica.»

Parécenos que *El Tiempo* no ha procedido con cordura al registrar este hecho.

Porque podría suceder que tenga que apuntarlo en cuenta á los conservadores.»

Que haya una inmoralidad más, conservadora, ¿qué importa á *El Tiempo*?

De un órgano de Cánovas:

«Pero, ¿qué más prudencia, qué más abnegación puede pedirse al partido conservador que aconsejar, no obstante, á sus amigos, como aconseja *El Estandarte*, que paguen los impuestos, ya que no por deber legal, por patriotismo?»

¡Eso es, echénselas de generosos! Saben los conservadores que los presupuestos son perfectísimamente legales y que falta abiertamente á la ley el que se niega á pagar las contribuciones aprobadas por el país, todo eso lo saben, y creen que dando los citados consejos van á engañar á la opinión. ¿Con qué fines? ¿Serán capaces de continuar la campaña emprendida, aunque resulte irrespetuosa para con las instituciones y antipatriótica en alto grado?

Hace observar *El Tiempo* que la aparición de los cometas coincide siempre con la dominación de los fusionistas ó sus afines, y luego dice con su habitual frescura:

«Lo cual confirma la idea de que son nuncios de desgracias.»

Si efectivamente fueran nuncios de

desgracias, esté seguro el colega torrenista de que cuando mandaban sus amigos hubiéramos visto la *mar* de cometas.

Mientras encuentren sitio donde afirmar la planta, los conservadores, según un diario de esta comunión, manifestarán á España que nunca abandonan el puesto de honor, cumpliendo con sus deberes.

Han dejado de cumplirlos tantas veces, que para que les demos crédito necesitamos que los hechos confirmen sus palabras.

Obras son amores...

Dice el periódico de Toreno que en las próximas elecciones no espera triunfar el partido conservador, porque hay empeño en que no triunfe.

Nada más cierto. ¿Cómo el país, que es el único que puede dar la victoria á los conservadores, se ha de mostrar favorable á estos, si todavía se lamenta y tendrá que lamentarse mucho tiempo de su funesta dominación?

A *El Cronista* le ha parecido poco ruboroso que digamos que el Gobierno piensa guardar la neutralidad más completa en las próximas elecciones.

Es lo que nos quedaba que oír en este mundo.

Verdad es que el Sr. Romero Robledo está acostumbrado á sacar diputados por *sopeton*, que es un sistema muy distinto del de acumulación, y que no está en la ley electoral por cierto.

Leemos en *El Imparcial*:

«Es bien extraño que la diligencia tan acreditada de ciertos periódicos para rectificar nuestras noticias, no se haya ejercitado en averiguar el objeto con que la Junta nacional de socorros, por las inundaciones de 1879, ha consignado hace pocos días crecidas sumas á los reverendos obispos de Orihuela y Almería.»

La prensa conservadora, á la que suponemos enterada del asunto, también guarda silencio.

Por lo visto, hemos de esperar á que se publique la cuenta de la inversión que ha tenido la cuantiosa cifra con que reveló España hace cerca de dos años su caridad y su fuerza para todo lo que es noble y grande.»

Con efecto, varios periódicos han hecho indicaciones acerca de este punto, y la prensa conservadora calla apesar del Sr. Cánovas, el presidente de esa Junta, y sin cuya intervención no se ha podido remitir cantidad alguna á dichos obispos.

Obispos que, según se dice, son conservadores también, por más señas.

La *Discusion* se parece á los periódicos conservadores sólo en una cosa.

En que olvida fácilmente lo que le conviene.

El suelto que hoy copia de la GACETA UNIVERSAL, en que ésta á su vez copiaba unas declaraciones poco convenientes para los intereses del colega, ha sido reproducido añadiéndole un comentario poco afortunado.

Se reduce el comentario á decir que nuestras fuerzas sólo son conocidas en los ministerios.

¿Dónde son conocidas las de los demócratas?

En el país, por lo menos, no.

*El Estandarte* asegura que el Gobierno duerme tranquilamente, convencido de que la vida es sueño.

Duerme para la reacción, está despierto para la libertad.

Oficial

La Gaceta de ayer contiene las siguientes disposiciones:

*Gracia y Justicia*.—Real decreto indultando á Manuel Pelayo Oria.

*Guerra*.—Real decreto sobre ascensos en el Estado mayor general del ejército.

—Otro nombrando director de ingenieros á D. Cándido Pieltain.

—Otros disponiendo que D. Antonio Ros de Olano, D. José de Salazar, D. Joaquín Terrer, D. Manuel Fernández Ibarra, don José Gomez Blanqui, D. Francisco del Valle y D. Timoteo Sanchez, pasen á la

sección de reserva del Estado mayor general del ejército.

—Otro promoviendo al empleo de intendente de división á D. Alejandro de Silva.

—Otro autorizando al director de Administración militar para la compra de 1.000 tablados de cama.

*Hacienda*.—Real orden fijando los derechos de los azúcares de Filipinas contenidos en bayones.

*Gobernación*.—Reales órdenes resolviendo los expedientes de suspensión del alcalde de Cangas de Tineo, y del Ayuntamiento de Alcazar.

*Fomento*.—Real orden desestimando una demanda presentada por D. Manuel Silvela.

Exterior

Francia

LA INSURRECCION DE SFAX

En el Consejo de ministros celebrado el sábado en el Eliseo de Paris, se deliberó sobre la situación de la Argelia, de Túnez y de Trípoli, cuya gravedad no ha disminuido, y se acordó enviar 1.500 hombres á Sfax y dirigir refuerzos sobre Orán. De Túnez anuncian con fecha del 1 de Julio que la línea telegráfica de Sfax estaba interrumpida. Todos los europeos residentes en este último punto, que es hoy el foco de la insurrección, pudieron salvarse á bordo de los buques.

El vicecónsul francés, Mr. Mattei, se quedó el último para proteger á los cristianos y á los judíos, habiéndose defendido valerosamente contra los sublevados.

Un despacho que publica hoy *El Imparcial* anuncia que, según telegramas de Túnez, Mr. Mattei fué asesinado cuando se encontraba sentado con algunos amigos á la puerta de un café. Al ver herido al oficial se empeñó una verdadera batalla para apoderarse del asesino, de la que resultó un árabe muerto y varios heridos.

Mattei debía embarcarse hoy para Francia. Había ido á Túnez como voluntario, agregado al cuartel general de la división Morand.

Aunque sólo se oyeron dos disparos, se ha encontrado en el cadáver del oficial las huellas de tres balazos sin duda porque alguna de las armas estaba cargada con dos proyectiles.

Mattei recibió una de las balas en medio del pecho. La muerte fué instantánea.

No se ha podido encontrar al asesino. Sospéchase sea el árabe que resultó muerto en la refriega que siguió al asesinato.

El intérprete militar Mr. Gandolphe, que había vuelto á tierra para salvar á la mujer y á los hijos del vicecónsul, tuvo para salvarse que arrojarle al agua, perseguido á tiros por los rebeldes.

Todo el territorio de Sfax, en la parte meridional de la regencia de Túnez, se hallaba en plena rebelión contra Mohamedes-Sadok, ó más bien contra el protectorado que le ha impuesto la Francia, y nada tendría de extraño que las tropas tunecinas enviadas en la dirección de Sfax para reprimir la insurrección, y que han debido llegar el 30 de Junio á su destino, hicieran causa común con los sublevados.

Se aseguraba que los habitantes de Sfax estaban decididos á oponer enérgica resistencia. De todo ello resulta que la autoridad francesa se halla desconocida en el país de Keruan, foco del fanatismo musulmán, igualmente que en el Sahara orán y en los confines de Marruecos.

Lo que parece prepararse contra la dominación francesa en Africa es una insurrección religiosa y militar, que tiene su punto de apoyo en Constantinopla, y pone en juego todos los recursos de que dispone al Sud del Mediterráneo el mundo musulmán.

Telegramas

Viena 4.

Se ha restablecido la tranquilidad material en Praga; pero continúa reinando una sorda agitación contra los alemanes.

Se ha reforzado la policía de aquella ciudad y se han adaptado enérgicas medidas para evitar nuevos desórdenes.

Han sido denunciados algunos periódicos liberales, á los cuales se acusa de haber fomentado el motin.

París 4.

Se considera segura la elección de un republicano templado para cubrir la vacante de senador vitalicio que dejó la muerte del Sr. Dufaure.

El gobierno francés ha resuelto mandar nuevos refuerzos á la provincia de Orán y desplegar la mayor energía para que no se repitan las incursiones de los moros.

París 4.

*Senado*.—Se aprueba por 139 votos contra 126 y apesar del presidente del Consejo de ministros, Sr. Julio Ferry, la enmienda del Sr. Julio Simon introduciendo en el programa de la enseñanza los deberes hacia Dios y hacia la patria.

Una nota recibida en la embajada otomana en Paris protesta contra la responsabilidad atribuida á la Puerta en los desórdenes de Sfax.

Dice que las medidas que el gobierno otomano ha creído deber tomar en Villet y Trípoli, son puramente administrativas y locales, encaminadas á asegurar el orden interior.

París 4.

Una nota recibida en la embajada turca en Paris desmiente que la Puerta haya abrigado ninguna intencion hostil respecto á Francia.

Dicha nota asegura que las medidas concernientes á Túnez han tenido por único objeto mantener el orden.

Túnez 4.

Un capitán de artillería francés ha sido asesinado en Manuba de un tiro de fusil, mientras se hallaba tranquilamente sentado á la puerta de un café con otros oficiales.

Una patrulla encargada de coger al asesino, dió muerte á un árabe.

Se han hecho varias prisiones.

El cheik de Manuba ha entregado tres notables en calidad de rehenes.

París 4.

Conferencia monetaria.—El ministro de Hacienda, Sr. Magnin, dirigiéndose á los delegados americanos, se hace intérprete de la reprobación general por el crimen de Washington.

El académico Sr. Dumas expone la necesidad de adoptar la relacion de 16 1/2 entre los dos metales.

El delegado alemán aprueba varias de las ideas del Sr. Dumas.

Los delegados holandeses declaran que la adopción del doble talon remediaría las oscilaciones y haría bajar el precio de la plata, que son un mal considerable.

El delegado inglés dice que en la próxima sesión consumará la resolución de su gobierno.

La conferencia terminará esta semana. La próxima sesión se ha fijado para pasado mañana.

París 4.

El diario oficial publicará mañana los siguientes nombramientos:

Nombrando al general Sanssier jefe del noveno cuerpo de la Argelia, en reemplazo del general Osmond, declarado de cuartel.

Al general Deconci, comandante de Nancy, pasa á mandar el sexto cuerpo.

El general Delebecque ha sido nombrado comandante general de Orán en reemplazo del general Cerez, declarado de cuartel.

Londres 4, por el cable de Vigo (diez n).

El último boletín de los médicos que asisten al general Garfield, dice que éste sigue en el mismo estado de gravedad. Los dolores han disminuido. Las pulsaciones 110 por minuto, la temperatura del cuerpo 100 grados. Fahrenheit.

Un despacho oficial recibido por el ministro americano en Londres es muy poco tranquilizador.

París 4.

En la Bolsa se ha cotizado: 3 por 100 (frances, 85 75.—5 por 100 id., 119'00 0/0.—Exterior español, 26 5/8.—Interior, 00 0/0.—Deuda amortizable interior, 00 0/0.—Exterior, 45 0/0.—Obligaciones de Cuba, 507 50.—Consolidados ingleses, 101 3/4.

Bolsin: 3 por 100 interior español, 24 7/8.—Exterior, 26 3/8.—Amortizable interior, 00 0/0.—Exterior, 00 0/0.—Obligaciones de Cuba, 508 50.

Londres 4.

*Cámara de los Comunes*.—El primer ministro, Sr. Gladstone, declara que Inglaterra no tiene la intencion de alentar ni favorecer una conferencia internacional sobre la cuestión de Túnez.

Roma 5.

Una enciclica del Papa fechada el 29 del pasado Junio, recuerda que la autoridad procede de Dios, pero que ninguna forma de gobierno inspira repugnancia á la Iglesia católica.

Londres 5 (tres 25 madrugada).

(Por el cable de Lisboa.)

El parte dado por los médicos que asisten al general Garfield dice que el enfermo pudo dormir algun tiempo y que al despertarse se encontró mejor, pudiendo tomar caldo.

Londres 5 (cuatro 2 madrugada).

(Por el cable de Lisboa.)

*El Boletín de los Médicos*, que se aca-

ba de publicar en Washington, es más grave.

El general Garfield sufre menos de los pies, pero los síntomas de timpanitis se presentan de una manera alarmante.

El pulso ha aumentado á 126 por minuto y la temperatura del cuerpo á 101 grados Fahrenheit (38 y 33 centígrados).

Noticias

El Consejo de ministros terminó ayer á las nueve menos cuarto de la noche. El objetivo principal de éste era examinar varios expedientes de indulto de pena capital, en lo cual se invirtió unas dos horas.

Del maduro exámen que se hizo de aquéllos, resultó que el Gobierno no podía aconsejar á S. M. el Rey hiciera uso de la regia prerrogativa en favor de los dos reos que fueron puestos ayer en capilla en el castillo de Gibralfaro, por las circunstancias agravantes que habían concurrido en la perpetración del delito y la enormidad de éste.

Dichos reos habrán sido fusilados á las siete de esta mañana.

Otro expediente de indulto fué denegado también; pero se acordó proponer para dicha gracia uno de la Audiencia de Tarragona, en el que van unidos dos individuos sentenciados á garrote. El indulto de éstos será propuesto á S. M. en el Consejo del jueves.

El ministro de Fomento dió conocimiento á sus compañeros del acuerdo de la sociedad de los ferrocarriles de Tarragona á Barcelona y Francia, de trasbordar gratis por dichas líneas á los inmigrantes de Orán que lo deseen, y otro de la sociedad del ferrocarril de Barcelona á Valls y Villanueva, ofreciendo trabajo á 200 repatriados.

El Consejo acordó telegrafiar al gobernador de Barcelona para que éste diera las gracias á las empresas respectivas por su humanitaria conducta.

Asimismo se acordó telegrafiar al gobernador de Málaga para que hiciera presente á las personas que se habían interesado por los reos de Gibralfaro que, con honda pena, no habían podido acceder á sus deseos.

Ocupóse asimismo el Consejo de las cuestiones que indicábamos anoche, sin tomar ninguna resolución importante.

Decididamente la corte saldrá para La Granja el viernes. Así se comunicó ayer á los altos funcionarios y servidores de Palacio.

La Familia Real marchará en el expreso del Norte.

La Reina y las infantas tomarán los baños de mar en Gijón.

El Rey estará el 9 de Agosto en el Ferrol, para presenciar este día el acto solemne de votar al agua la corbeta Navarra.

La corte regresará á Madrid á fines de Agosto, pues como ya se ha dicho, en esos días vendrá á esta villa el rey D. Luis de Portugal, y es consiguiente que la Real Familia se halle en Palacio para hacerle los honores.

El 1 de Setiembre ambos reyes saldrán de Madrid para asistir á la inauguración

del ferrocarril del Tajo, que unirá directamente á España y Portugal.

Durante la permanencia de la corte en La Granja habrá grandes cacerías en el Paular, Riofrio y Balsain, y varias expediciones, algunas de las cuales dirigirá la infanta Isabel.

Como es consiguiente, serán invitados á estas fiestas varios individuos del cuerpo diplomático que tienen el propósito de pasar algunos días en dicho real sitio.

Anoche se recibieron los siguientes telegramas oficiales:

«Barcelona 4 (seis 5).

El gobernador al presidente del Consejo de ministros:

Tengo el honor de participar á V. E. que el Consejo de administración de la compañía del ferrocarril de Valls á Villanueva y Barcelona ha acordado dar trabajo en las obras que está ejecutando á doscientos de los emigrados que llegan de Orán á los puertos de nuestra península. Lo pongo también en conocimiento de los gobernadores de Alicante, Murcia y Almería.

Jaen 4 (dos 47 tarde).

El gobernador al ministro:

Segun parte que acabo de recibir de Santiago de la Espada, en la tarde del día 1 descargó sobre aquella villa una espantosa tormenta, arrastrando las aguas y piedras cuanto encontraban al paso, invadiendo las casas.

Los estragos son grandes y además hay que lamentar la muerte de un hombre ahogado en su propia vivienda.

Valencia 4 (cinco 20 tarde).

El gobernador al ministro de la Gobernación.

Regreso ahora de Alberique porque allí el orden continúa inalterable y se efectúa el arranque del arroz fuera de coto por más de 300 braceros. He indicado al capitán general que puede retirar la fuerza del ejército cuando guste y no he necesitado hacer uso de los penados.

Si no se ofrece alguna nueva dificultad no los utilizaré.

Málaga 4 (siete noche).

El gobernador al ministro de la Gobernación.

A las siete de la mañana han sido puestos en capilla los soldados Cristóbal Heredia Torreblanca y Hernando Hidalgo, sentenciados por el consejo de guerra á la última pena.

Badajoz 4 (doce 16 noche).

Segun comunica el comisario del ferrocarril de Zaragoza y Alicante, al pasar el tren 222 por el puente de Guadalmir, el guardafreno, que venia en el centro del mismo, dió con la cabeza en los arcos, quedando herido de gravedad.

También hay que lamentar la muerte, por asfixia, de un quinto que estaba bañándose en el puente de la Revilla, y que pertenecía á la remonta de Extremadura.

Cuenca 4 (siete 30 tarde).

El conflicto de Motilla quedó ayer conjurado, retirándose los jornaleros con sus amos al ver la actitud enérgica de las autoridades.

Roma 4 (nueve 55 noche).

Acaba de publicarse una Enciclica, en la que Su Santidad, aludiendo al asesinato del emperador de Rusia, condena el espíritu de rebeldía que llena de terror el mundo entero, amenazando la seguridad de los príncipes, la tranquilidad y el bienestar de los pueblos. El Santo Padre aconseja la obediencia enseñada por Jesucristo.

Se piensa seriamente en la constitucion de un Ateneo militar, para el cual se cuenta con el concurso de jefes y oficiales de todas las armas, y al efecto, se busca una casa que tenga capacidad y reúna condiciones apropiadas para instalar en ella cátedras remuneradas de asignaturas prepara-

torias de todas las carreras militares: estas mismas cátedras podrían servir, y se tiene el propósito de que sirvan, para dar conferencias sobre materias militares, que serán públicas, mediante el pago de una módica retribucion, que será aplicada en parte á recompensar al profesor, y el resto á sostenimiento del Ateneo, y habrá, en fin, salas de recreo, gabinetes de lectura, salones para juegos lícitos, etc., etc.

Los promovedores del propósito idean también establecer en el mismo edificio y con dependencia inmediata del mismo, un restaurant, bajo bases muy beneficiosas para los socios.

En algunas comarcas de Andalucía se ha presentado gran número de insectos alados produciendo extraordinaria alarma entre los labradores.

Examinados dichos insectos por personas competentes, se ha visto que pertenecen al orden de los hemipteros, y se conocen vulgarmente con el nombre de «chinchas de campo».

El duque de la Torre ha conferenciado ayer tarde con el presidente del Consejo de ministros.

También ha visitado al jefe del Gobierno el general Topete.

La agitacion de los negros de algunos ingenios de Cienfuegos y Colon ha terminado.

Dice El Globo que, segun las últimas noticias de Pekin, que alcanzan al 16 de Mayo, el joven emperador, á la salida del correo, hallábase en el vigésimo día de un grave ataque de viruelas, y en tan critica situación, que los médicos no respondian de su vida.

Alimentábase exclusivamente con la leche administrada por cien nodrizas, y habia perdido casi del todo el conocimiento.

Su padre, el príncipe Chun, y su tío Kung estaban seriamente indispuestos, y á punto de llegar á las manos.

El ejército de la frontera Noroeste, mandado por Tso-Tsung-Tang, casi desbandado por falta de pagas, y no se sabe si habrán llegado á tiempo para contenerle los cuatro millones de taels remitidos.

Tso-Tsung-Tang, de regreso á Pekin, y sin cuidarse de sus tropas, seguía excitando la opinion en contra de los extranjeros y de la empresa de los ferrocarriles del Oeste. Los japoneses que se anexionaron á las islas de Loo Choo, continuaban amenazando con un rompimiento.

Las únicas noticias recibidas de Washington hasta las tres de la madrugada, están contenidas en el siguiente telegrama de la Agencia Fabra:

«Londres 4 (cuatro 45 t.)

(Por el cable de Bilbao.)

El último parte dado por los médicos del presidente de los Estados Unidos dice que ningún cambio importante se ha notado desde el boletín anterior.

El enfermo ha dormido á intervalos cortos, quejándose varias veces de fuertes dolores en el pie.

Los síntomas de timpanitis no han aumentado.

El número de pulsaciones es de 108 por minuto y la temperatura del cuerpo 99.4 del termómetro Fahrenheit (37.23 centígrados).

En el ministerio de Estado no se habian recibido esta madrugada más noticias re-

lativas al general Garfiel, que el telegrama del Sr. Barca, fechado en Washington á las cuatro y cuarenta y dos minutos de ayer tarde, y que integro publicó anoche en su última edicion La Correspondencia de España.

El telegrama de la Agencia Fabra expedido desde Londres minutos despues, sólo confirma la noticia de nuestro ministro en los Estados Unidos; es decir, que el ilustre enfermo seguía peor ayer á las cuatro de la tarde.

Hoy debe llegar á Madrid, procedente de San Sebastian el general Fairchild, ministro de los Estados Unidos en esta corte.

Ayer se celebró en Paris la primera conferencia monetaria.

Han obtenido pasaporte para viajar por el extranjero los Sres. Cánovas del Castillo y marqués del Pazo de la Merced.

Por el ministerio de la Guerra se ha dispuesto que en lo sucesivo se provea una vacante al ascenso por cada tres bajas que ocurran en el estado mayor general del ejército.

Segunda edicion

En lo que va de mes se ha solicitado en el ministerio de Fomento un número extraordinario de títulos académicos de todas las facultades, que supone grandes ingresos para el Tesoro público.

Definitivamente el viernes próximo sale para La Granja la corte.

El 6 de Agosto saldrá el ministro de Marina á esperar en Villalba al Rey para acompañarle hasta Santander, en donde parece que S. M. se embarcará en el vapor Tornado para el Ferrol, y de este punto regresará en los primeros días de Setiembre á Madrid para inaugurar el Congreso americanista.

Hay han despachado con el Rey los ministros de la Gobernacion y de Hacienda asuntos de poco interes para la publicidad.

El ministro de Fomento ha firmado hoy una orden de gran interes para los estudiantes de todas las facultades. Se autoriza por dicha orden á todos los rectores de las universidades para que rehabiliten las matriculas de aquellos alumnos que por causas justificadas no hubieran podido examinarse.

Hoy no se ha recibido en los centros oficiales ninguna noticia de interes respecto de los asuntos de Orán.

Parece que en el Consejo de ayer se dió cuenta de que los candidatos ministeriales para senadores electivos con probabilidades de triunfo son: en Zaragoza los señores Barrieta y Mirabel, en Zamora el marqués de Santa Cruz de Aguirre, en Valencia el marqués de Soto Ameno, en Vizcaya el Sr. Torre Gil, en Tarragona el señor Baldrich, en Navarra el marqués de San Adrian, y en Murcia los Sres. Hernandez Amores y Almirante Valcárcel.

Se dice que el ministro de Fomento, señor Albareda, proyecta hacer un empréstito con el fin de dar grande impulso á las

obras públicas de más utilidad en todo el reino.

Tenemos motivos para asegurar que no es exacta la noticia. Es cierto que el ministro proyecta grandes cosas en beneficio de los trabajos públicos y que carece de medios para realizarlas, pero no que proyecte ningún empréstito.

Hoy se ha notado en los círculos políticos y en los centros oficiales una gran escasez de noticias de todo género; de lo único de que se hablaba era de las cuestiones y disgustos que proporcionan los trabajos electorales, lo mismo entre los amigos del Gobierno que entre sus adversarios.

En esta semana se nombrarán los tribunales de oposiciones á las cátedras de terapéutica, de Zaragoza; de fisiología, de Valencia, y Valladolid, y de farmacia y química inorgánica, de Granada.

Telegramas de la tarde

Londres 5.

Gatteau, el autor del atentado contra el presidente de los Estados Unidos, habia figurado en el partido republicano, y como tal fué elegido concejal del ayuntamiento de Oneida.

Algunos periódicos pretenden que se habia vuelto loco.

Todo el mundo conviene en que el criminal no tenía cómplices.

Washington 5 (diez mañana).

El parte dado por los médicos anuncia que el general Garfield ha experimentado una ligera mejoría, interpretándose como buena señal que no haya tenido hoy ningún vómito.

Túnez 5.

Por más pesquisas que se han hecho no se ha podido encontrar al asesino del oficial de artillería frances Mattei, muerto ayer de un tiro á la puerta de un café. Se sospecha que el autor de este crimen es un maltés á quien Mattei habia prohibido vender agenojo.

Paris 5.

Con motivo de la discusion del presupuesto de la Guerra, los diputados argelinos van á provocar un nuevo debate sobre la cuestion de Orán, proponiéndose pedir un voto de censura contra el ministro de la Guerra, á quien atribuyen principalmente la responsabilidad por los sucesos ocurridos allí.

Bolsa

DEL DIA 4 DE JULIO. COTIZACION OFICIAL.

Table with columns for FONDS PUBLICOS and Último precio. Includes entries for Renta perpetua al 3 por 100, Id. exterior, Deuda amortizable con interes 2 1/2, interior, Id. exterior, Deuda del Personal, Bonos del Tesoro de 2.000 rs., 6%, anual, Resguardos al portador de la C. de D., Banco Hipotecario, Cédulas al 7 por 100, Id. id. al 6 por 100, Id. id. billetes hipotecarios al 6 por 100, Obligaciones B. y T. al 6%, serie interior, Id. id. exterior.

IMPRENTA DE LA GACETA UNIVERSAL, Calle de la Reina, núm. 8, piso bajo.

LAS DOS FAVORITAS

EMMANUEL GONZALEZ TRADUCCION DE CARMEN G. DEL CAMPO

Continuacion.

—Esperad—dijo D. Pedro, que á duras penas pudo contener su cólera.—Antes de salir, dadme un consejo: ¿debo ir en busca del bastardo para publicarle me conceda la vida y un tranquilo retiro en algun convento?

Dijo, contemplando fijamente al canónigo Gudiel, que comprendió el lazo que le tendía y se puso en guardia.

—Os debéis resistir hasta el último extremo—respondió.

—¿Pero cómo, rehusándome vuestro apoyo?

—Nuestros consejos siempre serán sinceros.

—Hablad entónces, indicadme un medio de salvacion.

Agustin Gudiel dirigió una rápida mirada hacia una puerta entreabierta que comunicaba con las habitaciones de la tesorería, y vió agitarse la cortina de brocado que la cubría, y avanzar dos cabezas con curiosidad, retirándose á la vez con precipitacion.

Eran Aixa y Samuel, á quienes el canónigo tuvo tiempo de reconocer.

—Sonrió friamente, contestando al rey con voz grave:

—Vos habeis hasta el dia colmado de bienes y favores á los hermanos del honrado y fiel Samuel Ben-Leví.

Al oír pronunciar su nombre, Samuel prestó toda su atencion, inquietándole vivamente el exordio del canónigo.

—Si, he protegido á los judíos,—dijo vivamente el rey,—porque su genio mercantil ha fomentado el comercio en todos los países del reino, aumentando el crédito. Protejo igualmente á los moros, porque su habil industria ha ayudado á la fecundidad de mis provincias, en tanto que su espíritu ingenioso desarrollaba las ciencias y las artes. Yo sé que esto les ha acarreado el odio de los cristianos, que creen en su ardor guerrero, que son cobardes y traidores.

—No os pedimos cuenta, señor, de los motivos de esa proteccion—dijo hipócritamente el canónigo Gudiel.—Unicamente os diré que habeis elegido á los judíos como colectores de impuestos, sin que ellos hayan molestado para nada á sus hermanos. Todas las riquezas de la nacion se hallan acumuladas en sus arcas, y debiéndolas á vos, justo es que ellos sean los que paguen los gastos de la guerra. He dicho.

Y Agustin Gudiel, haciendo una profunda y respetuosa reverencia al rey, se retiró á la cabeza de sus compañeros, entantó que Samuel quedaba aturrido por tan imprevisto golpe.

La morisca le hizo entrar en el oratorio. —Ya has oído, Samuel,—dijo el rey, riéndose;—los canónigos tienen razon. Si hago fundir las campanas y los vasos, habrá alguna sedicion en el pueblo; los judíos no se alzan jamás.

—En efecto, son gentes pacíficas que se avendrian mal con el manejo de las ar-

mas,—dijo Samuel, con una sonrisa singular.

—Ya que se aprovecharon de mi prosperidad,—dijo D. Pedro,—justo es que me ayuden en la desgracia. Convoca á tus hermanos, Samuel, y decídeles á pagar el impuesto. Si yo venzo, recompensaré su buena voluntad.

—Esto es imposible, mi rey y señor; la riqueza de los judíos no existe más que en la imaginacion de D. Agustin Gudiel. ¿Cómo se conoce que él no ha visitado jamás sus miserables viviendas, que ni los mendigos cristianos querrian habitar!

—Ten cuidado, Samuel,—dijo el rey cada vez más irritado por la resistencia que uno y otros hacian á sus deseos.—Es una cuestion de necesidad absoluta y rigorosa, y si tus hermanos resisten les expulsaré de Sevilla, confiscaré sus bienes y haré saquear por mis arqueros toda la judería.

—Los judíos querrán mejor ser expulsados, yo os lo aseguro,—respondió el tesoroero con voz lamentable;—yo mismo, que no tengo en el mundo más bienes que mi hija, partiré con ella antes que hacerme eco de un mandato injusto, y de exigencias imposibles de satisfacer.

Aixa contemplaba atentamente al rey, mientras Samuel pronunciaba estas palabras.

Don Pedro exclamó con agitado acento: —No partirás con tu hija, pues Raquel quedará en el alcázar en rehenes mientras tus hermanos no cumplan mis órdenes.

—Mi hija no pisará este palacio,—dijo el judío;—la jaula del pájaro, aunque sea de

oro, es siempre jaula, y contra ella destrozará bien pronto sus alas.

—¡Oh! Estas alucinado, Samuel,—dijo de pronto Aixa.—Tu hija nada tiene que temer de D. Pedro, que la ama con una afeccion... fraternal...

—Esta misma afeccion es la que me hace temer por ella.

—Pues para tranquilizarte,—respondió la morisca, que gozaba con la visible contrariedad de D. Pedro,—el rey de Castilla te hace esperar que verás un día á tu bella Raquel sentada á su lado en el trono. No contraerá hoy una union tan singular, porque perderia las espaldas de los cristianos que combaten todavia por él; no pudiendo elevar tanto á tu hija, sin perderse con ella. Empero cuando su corona se halle segura sobre su cabeza...

—Cesad en vuestros sarcasmos, Aixa,—dijo severamente el rey.—Samuel no dará importancia alguna, como yo no la doy, á esas divagaciones del espíritu alterado de una mujer. Vé, Ben-Leví, y di á tus hermanos, que si en el término de veinticuatro horas no han pagado el nuevo impuesto, serán expulsados como traidores y confiscados sus bienes.

—Estad en guardia, señor,—respondió el viejo judío;—pues vais á hallar un volcan bajo vuestros pies.

—El leon no teme los lazos que se le tienden,—dijodesdeñosamente D. Pedro.—En cuanto á tu hija será conducida hoy mismo al alcázar en calidad de rehén; yo lo ordeno.

—No exijais tal cosa á un padre; tened piedad de una inocente hija, y por sustraerla á la deshonra sacrificaría cuanto poseo, cuanto he adquirido con tantos su-

dores y fatigas. Yo he sido siempre vuestro vasallo fiel; pero una vez mi hija en el alcázar, ella á quien he conservado casta y pura bajo mi pobre techo, lejos de las miradas de los hombres, sería despreciada por nuestros hermanos como una criatura envilecida. ¿Debe ser ese el resultado de una vida pasada en medio de penas y humillaciones? ¿La desgracia de mi hija será el precio de todos mis servicios?

—Raquel será libre y honrada en mi palacio como en la casa de su padre; además, si tus hermanos quieren mejor ser expulsados que pagar el impuesto, dentro de algunos dias tu hija será dueña de volver á tu lado. ¿Me has entendido? Ahora haz tu voluntad.

Dicho esto, D. Pedro se alejó, dejando á su tesoroero en la más profunda consternacion.

La favorita quedó también en el oratorio, contemplando con compasion á aquel pobre padre, combatido por tan diversas impresiones, y que podia servir de instrumento á su implacable venganza.

Desde el dia en que Mohamet no pudo dar al rey de Castilla las sumas ofrecidas, la fiera morisca habia perdidó todo el imperio, tan laboriosamente obtenido, sobre el espíritu de su amante; en medio de sus inquietudes y peligros, D. Pedro no habia podido olvidar á Raquel; su porvenir parecia unido á ella; la seguía con el pensamiento, en la casa de su padre, tratando de recordar el sonido de su voz, la expresion de su mirada y las palabras que de sus labios habia escuchado.

Sufría por su ausencia; y Aixa, que conocia su carácter vehemente y apasionado, Continuará.

Encargada de recibir nuestros anuncios  
 Agencia Escamez, Preclados, 35, Madrid

ANUNCIOS

Encargada de recibir nuestros anuncios  
 Agencia Escamez, Preclados, 35, Madrid

LIQUIDACION

RELOJERÍA, CALLE DE ALCALA, NÚM. 5

Avisamos á nuestros parroquianos que liquidamos las existencias en géneros de nuestro acreditado establecimiento, fundado hace 25 años. Los precios, sumamente módicos, responden al objeto que nos proponemos: el de realizar, atendiendo á la vez á la confianza que se merece aquel que quiera favorecernos. La variedad de las alhajas que expone-mos á la venta, no permitiendo hacer una descripción exacta que justifique su verdadero valor, nos limitaremos á designar las que más se prestan á dar á conocer la baratura y buena fe, como base de nuestra liquidación.

Para señoras: sabonetas, oro guilloché, 380 rs. Con esmalte, 500 rs. Idem, oro, esmalte y pedrerías, 600 rs. Idem, oro, Remontoirs, guilloché, 500 rs. Idem, oro, Remontoirs, con esmalte, 600 rs. Idem, oro, Remontoirs, esmalte y pedrerías, 860 rs. Juego reloj y cadena de oro, 800 rs. Para caballero: sabonetas, oro guilloché, 600 rs. Remontoirs sabonetas, oro guilloché y grabados, 800 rs. Hay un gran surtido de cadenas de oro de ley para señoras: con medallones y pasadores desde 260 rs. en adelante, otras con broches desde 400 rs. Cadenas de oro de ley para caballeros á 21 rs. el adarme.

Relojería, calle de Alcalá, núm. 5.

Garantía verdadera.—Facilidad en los pagos

Erard PIANOS Gaveau  
 Pleyel Bord

Y ARMONIUMS  
 DE LAS MEJORES FÁBRICAS DE EUROPA  
 E. GALLEGOS  
 33—MONTERA—33

Establecimiento de primer orden

VISITAS DE CONFIANZA

Á LA

EXPOSICION DE BELLAS ARTES

Este interesante libro que acaba de publicarse se vende al precio de dos reales en esta Administración y en las principales librerías. Los pedidos que se hagan de provincia, se servirán siempre que se acompañe al precio del libro 55 céntimos de peseta para certificarlo.

CHOCOLATES, TÉS Y CAFÉS

COMPañÍA COLONIAL  
 Mayor, 18 y 20. Montera, 8.

OBRAS EN VENTA

LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO, por Alfredo de Musset. Precio: SEIS REALES.  
 NOVELAS Y CUENTOS: Pedro y Camila.—Margot.—Historia de un mirlo blanco.—Croisilles.—El secreto de Javotte.—La mosca.—Mimi Pinson, por Alfredo de Musset. Precio: UNA PESETA.  
 Estas preciosas novelas, de cuyo mérito indudable es garantía segura el reputado nombre de su autor, están puestas á la venta en las principales librerías y en la Administración de la GACETA UNIVERSAL.

CUCHILLOS DE UNA SOLA PIEZA

Los eternos á 4 rs.; tomando por media docena á 22 rs. Se garantiza su buena calidad.  
 Atocha, 27, frente al ministerio de Fomento

AGUA DE BARCELONA  
 PREPARADA POR JOSEFA MARTINEZ  
 PROVEEDORA DE LA REAL CASA

Acreditada ya la excelencia de esta agua y su eficacia para blanquear, suavizar y rejuvenecer el cutis, es excusado encarecer sus inmejorables cualidades, por ser, como queda dicho, tan conocidas de cuantas personas las usan, que son innumerables en Madrid y provincias. Su precio, 5 reales botella y 45 docena. Todas las botellas irán rotuladas y selladas con las iniciales J. M.

Depósitos en Madrid: calle Ancha de San Bernardo, 42, droguería; Atocha, 18, guantería; idem 87, droguería; Leon, 38, droguería; Montera, 36, comercio de sedas; Cava Baja, 40, droguería; Fuencarral, 1, comercio de sedas; Toledo, 109, comercio; Real del Barquillo, 17, droguería; Maldonadas, 9, droguería; Hortaleza, 18, droguería; Desengaño, 11, comercio de sedas; Jacometrezo, 4, droguería; Montera, 21, tienda; plaza de Santo Domingo, 1, comercio de sedas; Toledo, 52 y 90, droguerías; Isabel la Católica, 38, droguería; Pez 24, y Fuencarral, 29, perfumería de Villalon.  
 Depósito central, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés, donde se sirven pedidos á provincias.

SE VENDEN

veinte libros que contienen una colección de Reales órdenes publicadas por el Ministerio de la Guerra desde el año 1843 al 1880.  
 Paseo de San Vicente, 12, principal izquierda.

LO PRIMERO EN UNA CASA ES LA ECONOMIA. Con el ya ventajosamente conocido salvatubos se evita que se rompan los tubos, obteniendo una gran economía pues es grande el consumo que de este artículo se hace.  
 A 2 rs. el salvatubos.  
 Atocha, 27, local nuevo de Los Tiroleses.

BUEN LUSTRE, MEJOR COLOR Y blanqueado perfeccionado con la azulina, un real hoja.  
 Con este preparado se obtienen todas estas ventajas que se indican. Pruébese.  
 Los Tiroleses, Atocha, 27, local nuevo.

COLEGIO DE PONTES.—BARCO 2

Sección especial de primera enseñanza para ingresar en la segunda de Setiembre.

LA VENECIANA

Admirable preparación sin rival para teñir instantáneamente el cabello y la barba, y que ofrece las importantes ventajas siguientes: 1.ª Quedar teñido el cabello y la barba tan luego como se seca; es decir, en el breve tiempo de tres cuartos de hora. 2.ª Permanecer teñido por espacio de dos meses. Y 3.ª No ser necesario antes lavar ó desengrasar el cabello y no dañar lo más mínimo la piel.  
 Puntos de venta en provincias: Albacete, calle de Salamanca, 5; A. mería, comercio de D. Juan Peco; Burgos, peluquería y perfumería de D. Santiago Conde Espolón, 44; Badajoz, D. Jerónimo Rodríguez, calle de San Juan; Bilbao, comercio de doña Ramona Jauregui; Coruña, Florida, 25; Cartagena, señores Roig hermanos; Ferrol, Real, 127, guantería; Granada, calle de San Sebastian, 7; Murcia, Príncipe Alfonso, 34; La Dalía Azul, id., 16; Bazar Veneciano; Málaga, calle de Granada, 2 y 4; Pamplona, Calceteros, 1; Santander, Blanca 10, guantería; Sevilla, Sierpes, 60; Valladolid, Acera de San Francisco, 15; Bajada de San Francisco, 3 y 4; Valencia, calle de San Vicente, 22; Talalla, calle de la Compañía, 13; Ciudad-Real, comercio de D. Francisco Caba; Berja, D. Cristóbal Lopez Enciso; San Sebastian, San Jerónimo, 14; Cádiz, Baluarte y San Francisco, 3; Zaragoza, Coso, 33, farmacia; Alicante, Mayor, 18; Oviedo, calle del Sol, 1; Toledo, droguería y perfumería de D. Domingo Frutos.

Los pedidos al pormayor, depósito en Madrid, calle Mayor, 56, comercio de sedas y fábrica de corsés de Josefa Martinez, proveedora de la Real Casa.  
 Precios, 12, 24 y 36 rs. frasco en toda España. Grandes descuentos al pormayor.

PRIMERA Y ÚNICA LINEA ACREDITADA

DE VAPORES ESPAÑOLES

de OLANO, LARRINAGA Y COMPAÑIA PARA MANILA

Informes: D. M. A. Amusátegui, en Cádiz.—Sres. Olano, Larrinaga y C.ª, Merced, 18, Barcelona.  
 Madrid, Lope de Vega, 23 y 25.

CUBIERTOS DE METAL BLANCO GARANTIZADOS: pudiéndose limar si se desea á la vista del comprador. Precios fijos y económicos, á 12, 14 y 24 rs. Los hay de metal inglés que no se vuelven dorados, á 4 y 6 rs.  
 Los Tiroleses.—Atocha, 27 frente al ministerio de Fomento

SE CEDEN HABITACIONES CON lujo y comodidades.  
 Lobo, 15, principal.

LA NIÑEZ

REVISTA DE EDUCACION Y RECREO

Se publica los días 5, 15 y 25 de todos los meses, lujosamente impresa y con bonitos grabados.

PRECIO DE SUSCRICION:

Madrid: 40 rs. al año, 22 semestre y 12 trimestre.  
 Provincias: 50 al año, 28 semestre y 16 trimestre.  
 Administración: Meson de Paredes, 17, principal, Madrid.

OBJETOS MIL Y CAPR'CHOSOS SE Oacaban de recibir en los Tiroleses, propios para hacer regalos; precios como todo lo de esta casa, económicos.  
 Atocha, 27.—Los Tiroleses Local nuevo

MÁQUINAS PORTÁTILES PARA HACER toda clase de helados sin nieve, desde dos duros á treinta. Despacho: Fuencarral, 37. Depósito donde se hacen experiencias de 7 á 9 y de 4 á 5: Cid, 5, bajo.

ROVIRA VALDÉS HERMANOS

Carbones de piedra y cok, á 10 rs. quintal en el depósito, á 12 rs. quintal por carros á domicilio, y á 13 rs. los quintales sueltos.  
 Se reciben avisos en las oficinas, travesía de Bringas, 1, principal izquierda, y Arenal, 16 establecimiento de litografía y almacén de papel.

LIBROS

Acaba de recibirse una gran colección de obras francesas con magníficas encuadernaciones, como obras de Lavater y otras varias. Librería de Jimenez Jacometrezo, 63.

FABRICA DE BARNICES Y TINTA DE IMPRENTA DE ANTONIO MOLERO

Las mejoras que he introducido en mi fabricación, me permiten ofrecer á los señores impresores tinta á cuatro rs. libra, y desde dicho precio hasta 24 rs. libra. La tinta de este periódico es de 4 rs. libra, de dicha fábrica. Los pedidos se harán PASEO DEL OBELISCO, número 7, Madrid, Chamberí.

JABONES PARA EL TOCADOR

Gran surtido y precios económicos, de los mejores y más acreditados fabricantes  
 Atocha, 27.—Los Tiroleses, local nuevo

VIÑALLONGA

Dueño de la Sastrería del Clavel, calle del mismo nombre, núm. 1, ofrece al inteligente pueblo de Madrid los géneros de la presente estación y las hechuras inmejorables.  
 Se hallará constantemente un pequeño, variado y bien entendido surtido de ropas hechas.  
 Especialidad en levitas y fraques.  
 Los precios muy arreglados.  
 Casa en Barcelona

CARLOS PRAST

PROVEEDOR DE LA REAL CASA

LAS COLONIAS, ARENAL, 8

En este bien acreditado establecimiento hallará el público un completo y variado surtido en vinos de Jerez, Málaga, Burdeos, Oporto, Madera y Champagne en todas sus diferentes denominaciones y clases conocidas.

Entre los más renombrados licoras extranjeros, ofrezco á mi numerosa clientela el verdadero marrasquino de Girolamo, Luxardo de Zara, el Cumin de Riga, el Chartreuse legítimo de la abadía de la Gran Chartreuse, El Curacao y Aniseta de Foquin, Ponche al ron, Cacao á la vainilla, Aniseta de Burdeos, Oldtom Kirs Wasser, Ajenjo suizo, Ginebra, Ron Jamaica, Whiskey, Cognac, fine Champagne, Bitter y Vermut de Torino, etc.

Latas de pescados en conserva de las mejores fábricas del país y del extranjero, trufas del Perigord, Foie-gras Brandeburgo, carnes inglesas, Pickles, mostazas y salsas preparadas.

Aceites superiores clarificados, de Valencia, Marsella y Niza, mantecas finas de Flandes, Copenhague y Prevalé, quesos de bola, nata, Chester, Roquefort, Gruyere y Parmesano, frutas de la Habana, galletas inglesas, té, café y azúcares de las clases más selectas, salchichones de Vich, Lyon, Génova y Bologna.

Está en correspondencia directa con las más acreditadas casas de los puntos productores, puedo garantizar la legitimidad y pureza de todos los artículos que se expenden en mi establecimiento.

LAS COLONIAS ARENAL 8

CHOCOLATES

DE MATÍAS LOPEZ Y LOPEZ

MEDALLA DE ORO

EN LA EXPOSICION DE PARIS DE 1878

MADRID—ESCORIAL

Se vende en los establecimientos más importantes de España, y á fin de que no lo confundan con otros, exigir la verdadera marca y nombre.

A CUATRO REALES

TERMÓMETROS DE SIMPATÍA

Este pequeño aparato ofrece una gran novedad, pues gracias á él se sabe la pasión que más domina, marcando el que es enamorado, fiel, infiel, celoso, etc.  
 Atocha, 27.—Los Tiroleses, local nuevo

GACETA UNIVERSAL

MODO DE ADQUIRIR LA SUSCRICION

En Madrid, directamente en la Administración; en Provincias, por carta al Administrador, incluyendo el importe en letras del Giro Mutuo, particulares ó por medio de sellos de franqueo.  
 Los pagos son adelantados.  
 Las suscripciones empiezan en 15 y 1.º de cada mes.  
 Los señores corresponsales que admitan suscripciones para nuestro diario, acompañarán el importe de éstas al dar el aviso.  
 La Empresa no gira contra sus suscritores.  
 Todas las reclamaciones se dirigirán al Administrador.

ADVERTENCIA

Todos los señores suscritores que, á partir de esta fecha, hagan sus renovaciones por año, tendrán derecho á un ejemplar de la preciosa novela de Alfredo de Musset LA CONFESION DE UN HIJO DEL SIGLO. El mismo regalo disfrutarán los que se suscriban nuevamente por igual tiempo.

ADMINISTRACION, REINA, 15, PRINCIPAL.